

18 décembre 2022, St Prouant les Erables

Accueil, salutation, invocation : (Assis)

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Seigneur. Chers frères et chères sœurs demandons nous aujourd'hui ce que nous attendons de Dieu ? Quelles sont nos demandes formulées et nos demandes secrètes ?

Nous savons que si nous lui demandions de l'or ou de l'argent il risque de répondre que nous en perdrons notre âme ! Nous savons que si nous lui demandions l'immortalité, il nous dirait "arrière petit diable qui se prend pour un dieu et non pour un humain !

Alors qu'attendons-nous, en profondeur de ce Dieu qui nous invite dans cette assemblée ce matin ? Peut-être ne le savons nous pas trop vraiment ! Peut-être n'y avons nous pas réfléchi si clairement !

Et Salomon au lieu de demander la richesse et la gloire a demandé quelque chose de plus grand encore : la sagesse. Aujourd'hui, si nous sommes sages comme Salomon nous allons demander des choses bien plus grandes que l'or et l'argent, bien plus grandes que la puissance et le pouvoir, nous demanderons la paix ! La paix en nous-mêmes. La paix dans nos familles. La paix avec Dieu, et ce n'est pas la moindre des choses.

Voici les vrais promesses de Dieu pour nous aujourd'hui : Sa paix et sa joie, son amour et son pardon, sa vie aujourd'hui et demain.

Louange (debout)

Nous louons le Seigneur : Ps 24

C'est au Seigneur qu'appartient le monde avec tout ce qu'il contient, la terre avec ceux qui l'habitent. ² C'est lui qui l'a fixée au-dessus des mers, il la maintient au-dessus des flots. ³ Qui sera admis à gravir la montagne du Seigneur, à se tenir dans le lieu qui lui appartient ? ⁴ Ceux qui ont gardé les mains nettes et le cœur pur, qui ne sont pas attirés vers le mensonge, qui n'ont pas fait de faux serments. ⁵ Ils recevront la bénédiction du Seigneur et seront approuvés par Dieu leur sauveur. ⁶ Tels sont ceux qui le cherchent, ceux qui se tournent vers Dieu, ô Jacob. ⁷ Portes, ouvrez-vous largement ;

élevez-vous, portails éternels, pour que le grand roi fasse son entrée ! ⁸Qui est ce grand roi ? C'est le Seigneur, le puissant héros, le Seigneur, le héros des combats. ⁹Portes, ouvrez-vous largement ; élevez-vous, portails éternels, pour que le grand roi fasse son entrée ! ¹⁰Qui est donc ce grand roi ? C'est le Seigneur de l'univers, c'est lui le roi de splendeur !

Cantique : 270 Frappe des mains

Volonté de Dieu :

Écoutons le chemin de vie où Dieu nous invite à marcher.

Autrefois vous étiez dans les ténèbres Aujourd'hui vous êtes lumière dans le Seigneur. Vivez en enfant de lumière Et le fruit de la lumière s'appelle bonté, justice, vérité.

Chant spontané :

Confession du Péché : (Assis)

Nous prions :

Béni sois-tu, Seigneur, toi qui nous appelle à témoigner de l'amour du Père, jusqu'aux extrémités de la terre. Dans ton amour, prends pitié de notre faiblesse. Tu veux que nous proclamions que tu es vivant, et nous-mêmes, nous avons peur de la mort. Seigneur, délivre-nous. Tu veux que nous annoncions ta lumière, et nous tâtonnons dans l'obscurité. Seigneur, délivre-nous. Tu nous promets la venue de l'Esprit Saint, Et nous avons tant de mal à l'accueillir. Seigneur, délivre-nous. Amen

Chant spontané :

Déclaration du pardon : (Assis)

Écoutons la parole de vie :

« J'ai effacé tes transgressions comme une nuit épaisse, et tes péchés comme un nuage, dit l'Éternel. Reviens à moi, car je t'ai racheté. »

Recevons cette bonne nouvelle ce matin. Le Seigneur est lumière dans nos obscurités, soleil dans la grisaille des jours et lampe devant nos pas. Marchons avec confiance sur le chemin du Seigneur.

Chant spontané :

Prière d'illumination : (Assis)

Nous nous adressons à Dieu dans la prière avant de lire les Écritures bibliques.

Seigneur, ne te tais pas en face de moi. Si je frappe à ta porte par ma méditation, ouvre-moi, si je t'interroge, réponds-moi, si je t'implore, exauce-moi ! Oui, tu le feras dans ta grande bonté, tu le feras largement, pourvu que, lorsque tu parles, moi-même je ne détourne pas mon oreille. Parle donc, Seigneur, ton serviteur écoute. Amen

Lecture biblique : Mt 1,1-17

¹Voici la liste des ancêtres de Jésus Christ, descendant de David, lui-même descendant d'Abraham.

²Abraham eut un fils, Isaac ; Isaac eut un fils, Jacob ; Jacob eut des fils, Juda et ses frères ; ³Juda eut des fils de **Tamar**, Pères puis Zéra ; Pères eut un fils Hesron ; Hesron eut un fils Aram ; ⁴Aram eut un fils Amminadab ; Amminadab eut un fils Nachon ; Nachon eut un fils Salman ; ⁵Salman eut un fils de **Rahab**, Booz ; Booz eut un fils de **Ruth**, Obed ; Obed eut un fils, Jessé ; ⁶Jessé eut un fils, le **roi** David.

David eut un fils **de la femme d'Urie**, Salomon ; ⁷Salomon eut un fils Roboam ; Roboam eut un fils Abia ; Abia eut un fils Asaf ; ⁸Asaf eut un fils Josaphat ; Josaphat eut un fils Joram ; Joram eut un fils Ozias ; ⁹Ozias eut un fils Yotam ; Yotam eut un fils Akaz ; Akaz eut un fils Ézékias ; ¹⁰Ézékias eut un fils Manassé ; Manassé eut un fils Amon ; Amon eut un fils Josias ; ¹¹Josias eut un fils Yekonia et ses frères, à l'époque de l'exil à Babylone.

¹²Après l'exil à Babylone, Yekonia eut un fils Salathiel ; Salathiel eut un fils Zorobabel ; ¹³Zorobabel eut un fils Abihoud ; Abihoud eut un fils Éliakim ; Éliakim eut un fils Azor ; ¹⁴Azor eut un fils Sadok ; Sadok eut un fils Achim ; Achim eut un fils Élioud ; ¹⁵Élioud eut un fils Éléazar ; Éléazar eut un fils Matthan ; Matthan eut un fils Jacob ; ¹⁶Jacob eut un fils Joseph, l'époux de **Marie** ; c'est d'elle qu'est né Jésus, celui qu'on appelle le Christ.

¹⁷Il y eut donc en tout quatorze générations depuis Abraham jusqu'à David, puis quatorze depuis David jusqu'à l'exil à Babylone, et quatorze depuis l'exil à Babylone jusqu'à la naissance du Christ.

Chant : 302 Après la longue attente

Prédication

Les auteurs bibliques sont vraiment étranges, qui commence une histoire par la généalogie complète des ancêtres de son héros ? Ce n'est pas très accrocheur. À vrai dire ce texte qui débute l'évangile selon Matthieu est rarement lu et encore moins sujet de la prédication, pourtant je crois qu'il nous dit quelque chose d'important : Jésus s'inscrit totalement dans notre humanité.

Cela me rappelle un peu le début du Seigneur des Anneaux de Tolkien, où cela débute par l'une très longue description des Hobbits, ce peuple qui habite la Comté. La première fois que vous tombez dessus, vous refermez le livre et pourtant, c'est très important, car en présentant ce peuple, ses habitudes de vie, ses mœurs, son histoire, on comprend mieux après le caractère, les choix et les décisions des héros, Frodo, Sam, Pippin et Merry, 4 hobbits au grand cœur, qui vont lutter contre Sauron. Sans ces longues pages de présentation nous ne comprendrions pas vraiment le récit.

Et je crois que c'est la même chose pour l'Évangile selon Matthieu, il [car ce texte] nous dit quelque chose de l'histoire qui va nous être racontée et sur Jésus. Je voudrais pointer 2 éléments principaux : Premièrement cette longue lignée d'hommes et deuxièmement l'apparition de 5 femmes exceptionnelles qui viennent apporter de la nuance.

Pour commencer intéressons nous à tous ces ancêtres masculins de Jésus. On commence rien que moins que par Abraham, Isaac et Jacob, les patriarches. Les fondateurs du peuple d'Israël, ceux avec qui Dieu a fait alliance. Rappelez vous que Dieu se présente souvent ainsi : « je suis le Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob. » Cela nous dit que Jésus fait partie de ce peuple, de cette alliance, de cette histoire commencée il y a si longtemps.

Dans la suite de la généalogie nous trouvons d'autres noms connus David, Salomon, Josias, Osias, Ezeckias des rois, des bons et des moins bons. Cela dit que Jésus est lui aussi un roi, car pour une raison que j'ignore, si votre père est roi vous serez roi aussi.

Jésus est donc roi, comme son ancêtre David, dont c'est le seul de la généalogie dont on fait mention de la royauté. Jésus accompli ainsi les promesses de Dieu. En effet, plusieurs textes du premier testament affirment qu'un jour un descendant de David reprendra le pouvoir sur les envahisseurs et sera roi d'Israël. En présentant Jésus ainsi, Matthieu dit que Jésus est ce roi tant attendu, si vous ne connaissez pas la suite, vous pourriez vous attendre à ce que la suite du récit parle de grandes batailles, d'alliances entre peuples contre les Romains, d'indépendance. Mais non, l'évangile raconte que Jésus n'est ce roi là, que son Royaume n'est pas de ce monde.

La généalogie reprend après l'exil pour arriver jusqu'à Joseph. Et là surprise, celui ci n'est que le fiancé de Marie, et le récit juste après nous apprend qu'il n'est pas le père biologique de Jésus. Il s'agit donc d'adoption. Dieu en Jésus adopte l'humanité comme il adopte les ancêtres de Joseph. Il est toujours le Dieu de l'Alliance, celui qui fonde la royauté, celui qui délivre de l'Exil. En Jésus, Dieu prend sur lui toute l'Histoire de l'humanité. Voilà ce que nous apprenons des hommes de la généalogie de Jésus. Et si ce n'est plus totalement vrai aujourd'hui, à l'époque pour avoir des enfants il fallait un homme et une femme.

Ce qui nous amène à notre 2eme temps de réflexion, pourquoi n'y a-t-il que 5 femmes citées dans toute la généalogie, alors qu'il y a 42 hommes ? Dont certains ont l'air d'être là juste pour compéter les 14 générations entre 2 périodes. Que nous disent ces 5 femmes ? Reprenons dans l'ordre :

La première citée est Tamar. Elle est mariée à un des fils de Juda, mais celui ci meurt sans lui laisser de descendance, alors suivant la loi du lévirat, afin d'avoir une descendance elle épouse un autre fils de Juda. Mais celui ci meurt aussi. Juda ne veut alors pas lui donner un autre fils. Ce qui est contraire à la Loi. Qu'à cela ne tienne, elle va s'arranger pour avoir ce qui lui est dû. Elle se déguise et elle se fait passer pour une prostituée, elle séduit Juda. Dont elle aura deux fils. Sa descendance est assurée et donc

sa survie. Tamar est une femme forte, qui ose briser les règles pour faire perdurer sa famille.

La femme suivante est Rahab, elle est une prostituée qui habite Jéricho avec toute sa famille, à l'époque de la conquête de la terre promise par les Hébreux guidés par Josué. Celui ci a envoyé des espions pour voir comment était le pays et ses habitants. Mais ces deux hommes se font repérer. Rahab les cache alors et les fait s'enfuir de la ville en échange de la promesse que sa famille sera épargnée durant la prise de la ville. Et c'est ainsi que sa famille survit et entre dans le peuple hébreu, et est au bénéfice de l'Alliance. Rahab est donc une étrangère, impure de part son métier qui reconnaît la souveraineté de Dieu et permet l'accomplissement du don de la Terre promise. Rien que cela !

La troisième femme est Ruth, c'est une jeune veuve étrangère, même plus : elle est une Moabite, une ennemie. Pourtant lorsque sa belle mère rentre à Bethléem en ayant tout perdu, en particulier son mari et ses deux fils, Ruth rentre avec elle et a cette très belle confession de foi : « ton peuple sera mon peuple, ton Dieu sera mon Dieu ». Elle accepte de tout quitter pour rester avec sa belle mère, sans espoir d'avoir un nouveau mari. Mais elle a confiance ! Et elle applique le proverbe : « aide toi et le ciel t'aidera ». En effet, elle va tout faire pour que Booz, un riche agriculteur la remarque et accepte de l'épouser. Elle agit avec confiance et détermination.

La quatrième femme est Bethsabée, la femme du général Urie que le roi David fait tuer à la guerre. En effet, David a couché avec Bethsabée et pour cacher cet adultère, David ordonne à son général d'aller en première ligne se faire tuer. Dans notre généalogie, Bethsabée n'est pas nommée, je me suis demandé pourquoi. Je pense que c'est parce qu'elle est peu active dans ce récit. Ce n'est pas elle qui agit pour séduire David, pour arriver à ses fins. Elle est plutôt victime de l'arbitraire du pouvoir. Toujours est il que nous trouvons dans la généalogie de Jésus un adultère et donc un enfant illégitime en la personne de Salomon.

Pour finir, nous avons Marie, qui a ce stade du récit n'est présentée que comme étant la fiancée de Joseph, mais dont nous apprendrons bientôt qu'elle va être enceinte du fait de l'Esprit Saint. Et que donc vue de l'extérieur Marie est une fille mère. Ce n'est pas très respectable non, pour la mère du messie ?

Ainsi ces cinq femmes viennent nuancer cette belle généalogie masculine faite de patriarches, de rois. Ce sont des femmes fortes qui osent, font confiance, accomplissent les promesses de Dieu, font vivre l'Alliance en apportant du sang neuf. Oui, ces cinq femmes ne sont pas citées par hasard, elles nous montrent que Jésus prend notre humanité dans toute sa complexité, ses nuances, ses joies, ses peines, ses espoirs et ses déceptions. Il n'est pas un super héros, invincible, insensible, mais bien plus un humain de chair et de sang, qui partage notre histoire. Et je ne sais pas vous, mais moi je me sens plus proche de lui que d'un superman ! Amen

Cantique : 352 O nuit bienveillante

Confession de foi :

Vraiment, je crois que...

Au bout de la route, il n'y a pas la route, mais le repas partagé.

Au bout du rendez-vous, il n'y a pas le rendez-vous, mais la rencontre.

Au bout de l'attente de l'humain, il n'y a pas qu'une attente vaine, mais le désir de Dieu.

Vraiment, je crois que...

Au bout de la nuit, il n'y a pas la nuit, mais l'aurore.

Au bout de l'hiver, il n'y a pas l'hiver, mais le printemps.

Au bout de la mort, il n'y a pas la mort, mais la vie.

Au bout du désespoir, il n'y a pas le désespoir, mais l'espérance.

Vraiment, je crois que...

au bout de l'humanité, il n'y a pas l'humain, mais le Dieu qui s'est fait humain.

Au bout de l'Avent, il n'y a pas l'Avent, mais Noël. Amen

Chant spontané :

Annonces et Offrandes : (Assis)

- Vendredi 16 service funèbre de Mme Jeanne Bresson à St Prouant
- Veillée de Noël le 24 décembre à 19h au temple de Mouchamps, suivi d'un moment convivial.

Intercession :

Répands ta lumière, nous t'en prions, sur tous ceux et celles qui, dans la nuit du doute ou du découragement, te cherchent sans pouvoir te nommer.

Toi, Prince de la paix, suscite entre les humains, nous t'en prions, le désir d'instaurer une paix juste et durable.

Fais de nous, nous t'en prions, des semeurs de paix, des artisans de justice, fais de notre vie une terre d'accueil.

Espérance de tous ceux et toutes celles qui souffrent, nous te confions les grands malades et tous ceux qui, pour quelque raison, se sentent tristes, délaissés ou méprisés. Reçois nos prières, Seigneur ; que la lumière de Noël soit pour tous et toutes une source de joie et d'espoir.

Et nous qui faisons partie de la grande famille de ton Fils nous te disons : NP

Envoi et Bénédiction : (Debout)

Le Seigneur vient nous rejoindre au cœur de notre humanité, dans ses joies comme dans ses peines, dans ses souffrances comme dans ses espérances. Le Seigneur n'est pas lointain, il est proche de nous, alors réjouissons nous !

Le Seigneur vous béni et vous garde, il nous donne en abondance, sa lumière, sa tendresse, sa joie, sa grâce et sa paix. Amen

Chant spontané :